

# HERALDO DE NAVARRA

AÑO I Redacción y Administración: Espoz y Mina 2. 2.º derecha, PAMPLONA — Pamplona 27 de Agosto de 1897 Dos ediciones diarias Precios de suscripción y anuncios en cuarta plana Número 112 Apartado núm. 39

### El Cirujano-Dentista

don Valentin Lacarelle acaba de regresar de París á donde ha asistido al Congreso Internacional Dentario. Su gabinete, situado plaza de la Constitución número 44, piso tercero, queda abierto al público.

### Academia de Comercio DE ANTERO GOÑI

Navas de Tolosa, 17, 2.º (Ensanche)

Desde el 15 de Septiembre darán principio las clases para la enseñanza teórico-práctica de las asignaturas de Teneduría de libros, Cálculos mercantiles y Caligrafía.

Honorarios mensuales 15 ptas.

La enseñanza del francés está á cargo del profesor don Luis Montiel.

Honorarios 7'50 pesetas.

### LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Autorizada por real decreto de 25 de Agosto de 1865.

Única en su clase domiciliada en Cataluña

Establecida en Barcelona:

DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral.

Capital y reservas 30.000.000

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896: 550.741.846'06 pesetas

Siniestros pagados hasta igual fecha: 5.803.943'11 besetas

Treinta y dos años de existencia

Dirigirse al Comisionado principal Inspector don SEBASTIAN GASTEArena, Plaza del Castillo, 36, 3.º Pamplona.

### Venta de casa en Pamplona

Se desea vender una de moderna construcción sita en la calle de San Lorenzo compuesta de cuatro pisos con ocho habitaciones, tienda y bodega. Dicha finca está libre de todo gravamen y reditúa un 7 por 100 anual.

Para enterarse del precio y condiciones de la misma dirigirse á la calle de San Francisco, número 11, principal.

### Camisería y Corbatería DE ELIZALDE HERMANAS

2-SAN SATURNINO-2

Tienen el gusto de participar á sus constantes favorecedores y al público en general, que acaban de recibir un elegante y variado surtido de corbatas hechas exclusivamente para esta casa por las principales fábricas.

También se han recibido batistas y sedas para confección de camisas, últimos modelos, propias para la actual estación.

Se hacen arreglos en camisas de caballero á precios arreglados.

### VENTA

Se desea vender un crédito de 7.500 pesetas contra el Ayuntamiento y mayores contribuyentes de una villa de Navarra, que están obligados solidariamente y mancomunadamente al pago de dicha obligación y sus intereses de un 5 por 100 anual.

Informarán en la calle de San Francisco, número 11, primer piso.

### DESPACHO MÉDICO

Don Lorenzo de Luis, médico cirujano, ha abierto su despacho médico en esta ciudad en la calle de las Navas de Tolosa número 17, piso tercero, derecha.

### Mantecadas de Viena

Única casa en Pamplona. Precio 1'25 libra y 0'50 docena. En cajitas á 1, 1'50, 3 y 4 pesetas una.

Pastillas de café y leche

Se hacen todos los días con riquísima leche azucarada y café Moka. Precio 1, 50 pesetas libra. En cajitas á 0'75 y 1'50.

64, Plazuela de San Nicolás, 64

CLAUDIO LOZANO ml s

Depositarario del producto Glandario.

### PANADERIA PAMPLONESA DE VIUDA DE ALZUGARAY

Se recibe trigo en equivalencia de pan.

Escritorio: Paseo de Valencia número 38.

### INTERESANTE

Pedro Echapare ofrece sustitutos para la península y Ultramar, como lo viene haciendo en años anteriores.

Para precios y condiciones dirigirse oficinas, Curia, 5 segundo, Pamplona.

### La Industrial Aragonesa FABRICA DE CHOCOLATES

Nuevo modelo con motor hidráulico

Depósito general.—Jaca

Agentes: Oliete y Murillas.—Zaragoza.

Subagente: Francisco García, Navarrería 24 Pamplona.

### La Unión y el Fenix Español

Compañía de seguros reunidos

omocilio social Madrid, calle de Oloraga, n.º 11 (PASEO DE RECOLETOS)



GARANTIAS

Capital social efectivo. . . . . Pesetas 12.000.000

Primas y reservas. . . . . 44.028.645

Total. . . . . 56.028.645

33 años de existencia

SEGUROS CONTRA INCENDIO.

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 64.650.037'42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente los Dotes, rentas de educación, rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 19, 4.

### Vatante

Se halla vacante en Fitero (Navarra) la plaza de médico-cirujano titular, dotada con el sueldo anual de 1.000 pesetas y las igualas que pueda contratar con los vecinos pupilantes. Se admiten solicitudes dirigidas al señor alcalde hasta el día 4 de Septiembre.

### Arriendo de casa y tierras

Se encuentra para arrendar en el lugar de Berriain una casa de labranza, con buenas dependencias de pajares, cuadras etc. con setenta y cuatro robadas de tierra á cada hoja y una viña.

Dirigirse al que suscribe calle Mayor 65, tercero Pamplona

Martin J. Pajmimo.

### MUSICA y PIANOS

Instrumentos, cuerdas y toda clase de accesorios.—Afinaciones y reparaciones garantizadas.

Pídanse catálogos que se remiten gratis.

E. LUNA CONSTITUCION 39 y ZAPATERIA 48 PAMPLONA

### "El Eco de la Moda,"

Se publica los domingos, con la misma fecha en Francia y España

Gran revista de modas é interesante á las señoras.

Esta revista publica su primera página en colores y dá con cada número un patrón cortado siempre diferente; además contiene interesantes folletines, descripciones de los figurines y una nutridísima miscelánea de economía doméstica.

Cada número solo cuesta veinte céntimos.—Se encuentra de venta en casa del corresponsal don JUAN DIAZ, plaza de la Constitución, número 6 tienda.

## EDICION DE LA MAÑANA

### Cartas del "HERALDO," DE BILBAO

Los toros.—Pamploneses en Bilbao. Otros festejos.

Sr. Director del HERALDO.

En la corrida de ayer la plaza de bote en bote, una gran ovación á las cuadrillas, y saltó el primero de Saltillo y después de bien tentado el morrillo por los ginetes que reciben tumbos colosales, es pareado regularmente despues de muchas salidas falsas, por los chicos de Mazzantini; este emplea una faena de tres segundos, y lo despensa de una pescuera que ahorra el desgaste de la puntilla.

El segundo nos olió á buey, pero al ser acariciado por los piqueros, se creció de tal modo que acometió con gran bravura á los de aupa, dando un soberbio tumbo al Beao que gracias á un coleo de don Luis no lo pasó mal. En banderillas estuvo en este toro superior Pataterillo, y allá va lo gueno, Rafael II (q. D. g.) de plomo y oro, va, se encara á la res y emplea una faena que el sabe, descomunal, rematándola de una soberbia, más que sober a estocada (la oreja, gran ovación, y en fin, la mar).

Tercero de la tarde, negro como su antecesor; de primera intención manda al callejón al Beao, Reverte se luce con el bicho, parandole los pies con sandunga; sigue una serie de puyazos buenos; y tambien la de grandes tumbos, luciendo de nuevo los maestros en quites; en uno de ellos el de Alcalá arranca la divisa al toro: en palos así, así. Antonio de terno de obispo, trastea admirablemente y mi ceñido, y entrando corto, deja media regular saliendo aparatido, tira de puntilla á la hestilla, y cae hecho una bola la fiera, (gran ovación y el bicho desorejado.)

Sale el cuarto muy parado y atiza un encontronazo tan grande al Varillas que llegó con una mano á tocar el rostro de una de Gallur que ha venido para sanar de unas voluposidades que le salieron en la faz; acomete de nuevo á los varilargueros (el toro) y Pepe el largo besa con gran estrépito el santo suelo pasando al sanatorio; (y cuentan que deca que no es igual picar á Agujetas que á bestia tan bravía.)

De como lo parearon me dirán, y yo diré asina.

Mazzantini ayudado de su hermano, empieza una movidita faena, tira la montera, perfilándose como hacia algún día y da una en hueso, otra faena, y media b ena, desca bellando á pulso á la primera.

Suelen decir que no hay quinto malo, pero este no fué gran cosa, digo fué una catedral de grande, pero bajó de sus hermanos, los piqueros le tiantan y sin gran poder recibe ocho tentones y se pasa á palitroques, poniéndole tres pares superiores el hermano del gran Califa retirado, y Patatero.

Guerra emplea en este una serie de pases regulares nada mas, saliendo con un achuchón que le desgarnece el terno; entra y da un mete y

saca, vuelve, y deja media buena, el puntillero á la primera.

Y allá va el sexto, digo los dos sextos, si señor hubo dos, el primer sexto (no el duque), con poco poder tomó dos varas, y cuando creíamos que se crecía, se le cae un asta; gran bronca; el pueblo soberano se exalta y el pretor presidente ordena que sea sustituido; sale el sexto bis, y como queriendo recordar las proezas de sus hermanos los Muruves dá un juego grande, lástima que por tener las astas astilladas ó aserradas no despenó dengun rocín; aguantó muchas y buenas varas, Currinche pone un par sobresaliente y con su compañero repite otros regulares.

Emplea el señor Reverte una buenísima tarea y jómo no, estando allí en un palco la Pretel?

Termina con una archicolosal estocada y cae el resera como una bola, ¡olé! bravos, cigarros, (que creo son los primeros que aquí fue ron al ruedo), y á casa para comentar esta corrida y calificarla de mi superior.

Se encuentran en esta, don Javier Arviza, Pepe Samaniego, Garbayo, Arteaga, Rafael Perez, Bustillo, Gorostiza y otros mil que hacen que uno no eche de menos la Taconera.

Las fiestas siguen animadísimas: el Arenal luce la tan vistosa (y vista) iluminación, los espectáculos públicos siguen atrayendo gran número de forasteros, Mario y su excelente compañía es la great atracción de la gente de tono y buen gusto, viéndose el coliseo de Arriaga ocupado todas las noches por un público numeroso y selecto; no así el Circo Ecuestre, donde funciona una compañía de acrobatas que á excepción del director Eduardo Diaz y la notable miss Zampa, no pasa de regular, sobre todo en indumentaria.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

### DE VITORIA.

El general Azcárraga.—La viuda de Cánovas.

Sr. Director del HERALDO.

Muy señor mio y amigo: Descartando el pase de personajes por esta ciudad y la estancia de otros que continúan disfrutando esta buena temperatura, poco ó nada de particular ocurre por aquí.

Ayer en el segundo exprés pasó con dirección á Madrid el presidente del Consejo de ministros general Azcárraga con su acompañamiento. Le esperaban en la estación el capitán general señor Blanco, el obispo de la diócesis, gobernador civil, militar, generales marqués de Casa Pacheco y Elivar, presidente de la Diputación, alcalde y varios títulos.

Con todos habló aunque breve rato pero particularmente con el general Blanco, gobernadores y alcalde.

Hoy en el tren correo sale para Valladolid, donde despues de una corta estancia continuará su viaje á Madrid el capitán general Sr. Blanco.

La señora marquesa de la Puente y Sotomayor espera en ésta á su

hija la viuda del señor Cánovas del Castillo con objeto de pasarse á su lado una temporada.

El Corresponsal.

26 Agosto 97.

### Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la tarde) DE BILBAO TOROS

Bilbao 26 (7'50 n.)

Se ha verificado la cuarta y última corrida con un lleno completo.

Los toros lidiados pertenecientes á la ganadería de Anastasio Martín han resultado medianos, matando doce caballos.

Mazzantini y Guerra han estado regulares.

Reverte hecho un coloso, tanto en la brega como á la hora de tirarse á matar.

Se le concedió la oreja del tercero.

Como al sexto le diera muerte despues de una faena lucidísima el público pidió que se le diera la oreja y como el presidente se negara á ello, protestó aquél indignado produciéndose una bronca más que regular.

El público ha tributado á Reverte una ovación delirante habiendo sido sacado en hombros á la terminación de la corrida.

### DE MADRID Consejo

Madrid 27 (12'55 m.)

Se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia del general Azcárraga.

Este ha pronunciado un discurso explicando y dando á conocer á sus compañeros las causas que han influido en la solución de la crisis.

Se ha declarado optimista respecto á la marcha de la campaña de Cuba, diciendo que la insurrección está muy quebrantada.

Según el presidente, nuestras relaciones exteriores, tanto con los Estados Unidos, como con las demás naciones son excelentes, sin que por ahora pueda temerse ninguna complicación exterior.

El Consejo ha acordado ratificar su conyanza al general Weyler, acordando al propio tiempo que la política que debe seguirse en Cuba debe ser de atracción, viendo con gusto toda clase de adhesiones á la causa de España, siempre que pueda creerse en la sinceridad de las mismas.

Se ha convenido tambien en sentar la teoría de que si bien los partidos políticos deben y pueden nombrar un jefe en la oposición, mientras se hallan disfrutando del poder debe ser el jefe el presidente del Consejo de ministros. Esto viene á ser una confirmación interina del señor Azcárraga en la jefatura del partido conservador. El Consejo por último ha acordado ser continuador en un todo de la política del señor Cánovas, llevando á cabo las reformas políticas y arancelarias de Cuba y dando cumplimiento á los decretos publicados en la "Gaceta."

Peris.

# EDICION DE LA TARDE

27 de Agosto de 1897

## La cuestión de las aguas

### LA REUNION DE AYER

A la hora anunciada dió comienzo anoche la reunión convocada por varios abonados interesados en evitar que la empresa de aguas altere las tarifas establecidas para el servicio á domicilio por contador.

La concurrencia fué muy numerosa, ocupando interinamente la mesa presidencial, situada en el escenario, los señores don Juan Miguel Astiz, don Angel Artola, don Eusebio Rodríguez Urdiano y don Emilio Pliego.

El primero de dichos señores explicó el objeto de la reunión, manifestando que, si no era de extrañar que la empresa monopolizadora del servicio de aguas de Pamplona tratase por medios indirectos de alcanzar mayores beneficios para la sociedad, tampoco á ésta, ni á nadie, extrañará que los consumidores, al ver las nuevas condiciones que se trata de imponerles, se unan para defenderse contra las demasías de la empresa que les pone en el duro trance de no poder aprovechar los beneficios de la traida de aguas del manantial de Arteta ó aceptar unas bases onerosísimas é inadmisibles.

Recuerda que la sociedad recomendó en un principio la instalación de los contadores; que muchos abonados, atendiendo la indicación, compraron á la misma empresa estos aparatos al precio de sesenta pesetas los mismos que le habían costado á ésta veinticinco solamente; se hicieron gastos muy grandes en la colocación de los materiales necesarios y á los dos años se rectifica á sí misma la empresa y establece las condiciones á que ha aludido y que todos conocen por haberlas publicado el HERALDO DE NAVARRA.

En dichas bases se dice que la empresa tomará los contadores abonando un 60 por 100 del precio porque los vendió y fijó luego un precio de alquiler como medio indirecto de alterar las tarifas.

Si la sociedad tuviera derecho—dice—á cobrar cantidad alguna en concepto de alquiler de los contadores, las tarifas autorizadas por el municipio holgaban, bastando cobrar un céntimo por metro cúbico de agua consumido, cargando luego lo que se quiera por cualquiera otro concepto que siempre es fácil inventar.

Además, nosotros, escudados por las tarifas del Ayuntamiento, tenemos derecho á que se nos sirva el agua y se nos dé á razón de 0'40 céntimos el metro cúbico, sin ninguna otra gabela ni aditamento sino lisa y llanamente en relación al agua utilizada.

Dice que en realidad el abonado no debiera tener necesidad de proveerse de contador, sino que la empresa suministrara el agua midiéndola en la forma que t viera por conveniente, pero sin que los gastos de medición hubiera de abonarlos el consumidor.

Terminó el señor Astiz recomendando la unión de los abonados para la defensa de sus intereses comunes y proponiendo el nombramiento de una comisión de aquéllos que gestionara lo conveniente cerca de la corporación municipal.

Después hicieron uso de la palabra varios de los concurrentes, apareciendo unánime la nota de protesta hasta al extremo de acudir, si fuera necesario á los Tribunales de justicia en demanda de amparo, y abundando todos en el propósito de darse de baja como abonados antes de consentir tamaño abuso.

Como resultado de la discusión, procedió al nombramiento de la Comisión gestora, siendo designados para componerla los señores siguientes: Astiz (presidente), y vocales Artola, Mina, Cayuela (don Santiago), Marquina, Arteché (don Florencio), Yarnoz, Palero y Manterola.

Acto seguido el señor Cayuela propuso se consignara en acta y en forma de acuerdo el parecer unánime de todos los asistentes al acto; dicho señor dió lectura de dicho acuerdo que redactado en la siguiente forma fué aprobado por aclamación:

«La reunión, enterada de las nuevas tarifas que la sociedad de aguas presenta, acuerda declararlas inadmisibles, por creer que la misma se extralimita en sus atribuciones; y á fin de recabar el necesario amparo en sus derechos, acuerda nombrar una comisión compuesta de los señores (los mencionados), con objeto de que gestione cerca del Ayuntamiento lo necesario á los propósitos de los abonados, dando cuenta á éstos del resultado de su gestión; y que entre tanto no se resuelva el asunto, la reunión acuerda no se suscriba ningún nuevo contrato con la empresa en condiciones tan onerosas.»

Con esto se dió por terminada la

sesión, prometiéndose los abonados volver á reunirse para conocer la solución que al conflicto dé el Ayuntamiento, advirtiendo el señor presidente que el acta que se redactará en la forma convenida, se hallará de manifiesto en los locales del Círculo Mercantil, para que sea firmada por todos los abonados que han concurrido al acto y por los que sin concurrir, se adhieran á los acuerdos tomados.

En un proscenio vimos á varios señores concejales; y en la mesa destinada á la prensa, representantes de todos los periódicos de la localidad.

Y ahora por nuestra cuenta: del estudio de las nuevas tarifas, y de las lamentaciones de los abonados, hemos formado el concepto de que la razón se halla toda ella de parte de estos últimos.

Es un abuso incalificable el que la empresa altere subrepticamente las condiciones á que se halla sometida, queriendo hacer á los consumidores paganos de su codicia.

Si la compañía hizo cálculos que obedecieron á una base falsa; si supuso que el consumo necesario para el reparto del dividendo apetecido había de ser mucho mayor del que en realidad ha sido, culpease á sí misma por imprevisión ó por error, pero no pretenda hacer al abonado víctima de sus desaciertos.

Creemos que el Ayuntamiento, obrando con equidad, debe proteger los derechos de los abonados, seriamente amenazados por la sociedad «conducción de aguas de Arteta»; si así lo hace, merecerá plácemes del vecindario todo, que sin distinción de clases y opiniones confía en que una resolución acertada restablezca la tranquilidad verdaderamente comprometida por el conflicto presente que afecta al consumo de un artículo tan necesario á la higiene doméstica.

## Contra el general

El diario madrileño *El Nacional*, periódico conservador y que sigue las inspiraciones del señor Romero Robledo, inserta en su número llegado hoy, un artículo titulado «Buen viaje», en el que cierra despiadadamente contra el general Martínez Campos, por la publicación en *La Correspondencia* de su famosa carta.

No podemos resistir á la tentación de copiar algunos de sus párrafos, que dan á conocer ante todo, el desastroso efecto moral que en el campo conserva lor ha producido el hecho de que el general apoye decididamente al señor Silvela.

Habla *El Nacional*: «Aquel general fracasado de Cuba, aquel gobernador juguete de los partidos antillanos, se convierte de pronto en definidor y arbitro de los destinos políticos de España, mesa inspiradora de los grandes periódicos, única y genuina representación de la sinceridad nacional.

A nosotros no nos han indignado las declaraciones del señor Martínez Campos. Son tan propias de él, que á nadie producirán asombro. Este hombre modesto y sencillo que pasea de un partido á otro con la pretensión frustrada de gobernarlos todos, acusando á los demás de rectificarse, se nos viene ahora con la declaración estupenda de que no hizo público en Julio del pasado año su disentimiento con el señor Cánovas del Castillo, ¡por no privarle de autoridad!

¡Buena autoridad poseía en Julio del año pasado el general Martínez Campos! Toda la del señor Cánovas del Castillo, ayudada de la fuerza pública, fué preciso poner en las calles aquella célebre noche en que la machedumbre rugía amenazadora contra el vencido de Cuba. No tenían razón las gentes, y cumplía sus deberes el Gobierno: pero enfrente del Gobierno y encendiendo los furros populares, veíamos entonces á esos periódicos á quienes ahora parecen de mietes los desahogos del ilustre soldado.

Declara muerto el partido conservador, pide su renacimiento bajo la jefatura de Silvela y desea la inmediata subida al poder de los liberales.

En estas tres conclusiones se encierra el maravilloso programa del general Martínez Campos, contenido en esa carta famosa que nos parece adulterada, política y literariamente, por la pluma del señor Fabié.

El general Martínez Campos se nos ha adelantado, marchándose voluntariamente á donde pensábamos mandarlo:

A Silvela.»

## Otro presidente asesinado

Ha tocado el turno al presidente de la república del Uruguay el cual según un despacho de Montevideo, fué asesinado el miércoles último.

No se conocen más detalles sino que celebrándose anteayer el aniversario de la independencia de aquel Estado, un sujeto se acercó al presidente cuando la fiesta nacional se estaba verificando y le disparó dos tiros de revolver, que le causaron la muerte.

Se cree que el autor del crimen no es anarquista, sino un insurrecto fanático que supuso que el presidente tenía la culpa de no haberse llegado á una transacción, entre el partido revolucionario y el gobierno de la república.

Los poderes presidenciales del excelentísimo señor don José Iriarte, que así se llamaba el presidente, terminaban en el mes de Marzo de 1898.

## EL DUENDE!!!

A la hora de salida de los coches para la estación, se vió salir por la puerta Nueva un coche familiar, en cuyo interior iban varias personas.

Creímos á la vista de aquel coche, que el duende abandonaba á Pamplona, una vez cumplida su grave y misteriosa misión.

Pero el coche dió vueltas y revueltas y el duende no llegó á la estación.

Algunas horas más tarde le vimos paseando en las afueras de esta ciudad acompañado de algunos conspicuos, con quienes hablaba acaloradamente, mirando á cuantos acertaban á pasar por su lado.

Creemos y casi podemos asegurar, que esta mañana ha conferenciado con uno de los más significados *tremendos*, con uno de esos seres que sueña á diario con la belleza de un uniforme orlado de galones.... y que además de ser *mandón*, conserva recuerdos de sus *tiempos buenos*.

No sabemos hasta cuando permanecerá el duende en Pamplona.

Por lo pronto, hoy viernes, día apropiado para *aqueclarre*, lo habrá, según nuestras noticias.

## NOTICIAS

Se nos acerca un padre de familia, querido amigo nuestro, suplicándonos llamemos la atención de la comisión mixta encargada de la «Escuela de Artes y Oficios» á fin de que se reforme el cuadro de horas para la celebración de las clases de la misma.

Dice nuestro amigo, y tiene razón, que con la coincidencia de horas, en algunas de las asignaturas, se priva á los alumnos de que puedan concurrir á más de una.

Nos permitimos llamar la atención del señor Errea, acerca del particular, para que introduciendo la variación por nosotros solicitada, se favorezca una pretensión justísima y de fácil realización.

El gobernador del Banco de España ha dicho que con la última operación de crédito realizada, hay fondos bastantes para atender á las guerras, hasta que se reúnan las Cortes y digan si debiera realizarse alguna otra operación de crédito á plazo determinado.

Dice un periódico de San Sebastián.

«Mientras la banda municipal ensayaba se presentó anteayer en el salón de la Academia el alcalde á encarecer que, durante la enfermedad que aqueja al director señor Guimon, no decaiga en su prestigio artístico. Todos los músicos empeñaron su palabra de cumplir lo que el alcalde les pedía y le dieron las gracias por las frases cariñosas que les dirigió al encomiar la gloriosa historia de la brillante masa instrumental.»

Señor alcalde: Por lo que valiera nos permitimos manifestar á V. S. lo siguiente:

En pleno día, á las dos de la tarde, vemos constantemente montoncitos de basura depositados en las calles: vemos también que se barren las mismas antes de regar, levantando nubes de polvo que molestan á los transeúntes; y aparte de todo esto, resulta que á todas las horas del día y de la noche se nota un constante abandono en lo que se refiere á la limpieza y aseo de la población.

Vea pues V. S. de corregir estos gravísimos defectos, y el vecindario se lo agradecerá seguramente.

En el tren expreso de esta noche pasará por esta estación del ferrocarril con dirección á Calatayud nuestro amigo el senador don Wenceslao Martínez Aquerreta.

En breve aparecerá en la *Gaceta* el anuncio de convocatoria para el

concurso único de maestros que se ha de celebrar con objeto de proveer las escuelas vacantes en este distrito universitario.

El martes el tren número 19, que hace el servicio de Cienca á Aranjuez, tuvo que detenerse á unos dos kilómetros antes de llegar á la estación de Castillejos, por haber atropellado á un burro que se interpuso en la vía, y al que destruyó por completo la máquina.

El susto de los viajeros fué grande al principio, pues supusieron había sido arrollado un hombre.

Inmediatamente continuó su marcha el tren, llegando con muy poco retraso á la estación de Aranjuez.

### Audiencia.

Se ha dictado sentencia en la causa seguida contra Martín José Arano y Esain, vecino de Ripa, por el delito de hurto de dos robos de trigo, condenándole á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias legales y costas.

También se ha dictado sentencia en la causa procedente del Juzgado de esta capital seguida contra Marcelo Arrupea é Ibarra, por lesiones inferidas á Bautista Setoain, imponiéndole la pena de un mes y un día de arresto mayor, accesorias correspondientes, pago de costas é indemnización al lesionado de veintiseis pesetas.

Para el día 28 está señalada la causa procedente del Juzgado de Aiz seguida contra Mauro Malón, por el delito de hurto.

El soldado Nicolás Urdiain, que como dijimos en nuestro número de ayer quedose en Alsásua por no poder proseguir el viaje, falleció en la tarde de ayer.

La comisión de la Cruz Roja en cuanto tuvo conocimiento del fallecimiento del desgraciado Urdiain, dispuso que en el tren de la mañana de hoy saliera para dicho pueblo de Alsásua un delegado con encargo de proporcionar un ataúd decoroso donde se encierren los restos del infeliz soldado.

El gobernador civil de la provincia al tener conocimiento de lo ocurrido telegrafió al alcalde de Alsásua para que le representara en el acto de los funerales que han sido costeados por la Asociación de la Cruz Roja.

A dicha comunicación ha contestado el alcalde de Alsásua lo siguiente:

«Recibido su telegrama de hoy le hago presente que este Ayuntamiento acordó costear caja mortuoria y demás gastos del soldado fallecido Nicolás Urdiain y «asistirá corporación en p'no» entierro, habiendo además invitado autoridades civiles y militares de la localidad y vecindario. Con mucho gusto acepto representación en el acto que presidiré en su nombre lo cual estaba dispuesto á hacerlo.»

El telegrama anterior ha contestado el gobernador civil con el siguiente:

«Visto su telegrama, los acuerdos de ese Ayuntamiento y los loables actos que piensa realizar ese vecindario como digno homenaje al soldado Nicolás Urdiain, muerto á consecuencia del cumplimiento de sus deberes, felicito á esa corporación y vecinos por su patriótico y cristiano proceder.»

Nosotros también enviamos nuestra sincera felicitación y el aplauso que merecen, tanto al vecindario del pueblo de Alsásua como sus celosas autoridades y la comisión de la Cruz Roja de esta provincia.

Desde el día primero del próximo mes de Septiembre queda abierto el pago en la caja de la Depositaria de Hacienda de esta provincia á los individuos de clases pasivas que perciben sus haberes por la misma en la forma siguiente:

- Día 1. Montepío civil, montepío militar.
- Día 2. Jubilados, tropa retirada.
- Día 3. Jefes y oficiales, remuneratorios y convenidos de Vergara.
- Día 4. Todas las nóminas.

En el tren correo de hoy ha marchado á San Sebastián la distinguida señora doña Sabina Pujadas, esposa de nuestro amigo el diputado á Cortes don Joaquín María Gastón.

Dicho señor ha ido hasta Alsásua y regresará esta noche á Pamplona.

También han salido para San Sebastián el magistrado don Joaquín Jarauta con su señora, y el capitán de ingenieros don Fernando Tuero.

Esta mañana ha fallecido en el Hospital provincial el desgraciado joven Víctor Droqujeta, víctima de las quemaduras que sufrió anteayer en la explosión de la fábrica de fuegos artificiales, propiedad de su padre, sita frente á la venta del «Mochuelo».

Enviamos nuestro sentido pésame á la familia del finado.

Advertimos al inspector municipal señor Moreno que no debe dar palos de ciego descargando sus iras contra determinado agente del municipio que, le consta, no tiene por costumbre leer *El Correo Español*.

En Octubre, según dice un colega es natural 25 ó 30 millones de pesetas para pagar las siete mensualidades que se adeudan á los funcionarios del Estado civiles y militares.

Hay en Cuba 35.000 hombres enfermos. Han muerto en el tiempo que llevamos de campaña más de 20.000, y regresado á la Península por enfermos otros 20.000, quedando por consiguiente disponibles para la campaña poco más de 100.000.

De estos datos se desprende que en dos años se han mandado á Cuba perecido allí unos 30.000. De los 20.000 que han regresado habrán sacado una tercera parte y otra tercera parte habrán quedado inútiles.

Por lo tanto, esta guerra civil ha costado á la Península, al cabo de dos años más de 40.000 hombres.

En cuanto á los gastos que viene ocasionando la guerra de Cuba, contando con los que son necesarios para la nueva expedición, no bajará de mil millones de pesos en el mismo período de tiempo.

Como se vé, pues, estas cifras, tanto en hombres como en dinero, son espantosas.

### Noticias militares.

Ha sido destinado á la Capitanía general del sexto cuerpo de ejército el teniente vicario, don Joaquín Cervera Limón.

Por personas recién llegadas de Betelu, sabemos que el director general de carabineros don Baltasar Hidalgo, que se halla con su familia en el indicado balneario, no piensa venir á Pamplona, como se había dicho y sí á San Sebastián en donde pasará una temporada.

El semanario festivo *Madrid Comico* ha sido denunciado por un artículo de *Clarín*.

La clase médica de Zaragoza ha obsequiado con un banquete al barón de las Lomas de Cacao médico militar don Urbano Grad.

### Noticias taurinas.

De *La Mañana* de Córdoba: «Pará ser lidiados en la plaza de toros de Dax (Francia) el próximo día 30 por las cuadrillas de los apodados «*miestros Guerrita* y «*Reverte*, han sido encajonados el martes anterior en la dehesa de Rabanales, seis toros de la ganadería de Rodríguez (antes Linares)»

Hoy ha regresado á Pamplona el señor administrador de Correos, jefe de esta administración principal.

Gobierno civil. Hoy se han expedido tres licencias de caza, dos de uso de armas, y una de galgos.

En el depósito municipal se encuentran treinta y un detenidos.

Ayer por la noche regresó á esta ciudad el presidente de la Audiencia territorial señor Covian.

Ha sido conducido al depósito municipal un sugeto llamado Lázaro Eraso, de veinte años, natural de Olite, que desde Tafalla vino en el tren sin billete.

Dentro de breves días pasará por San Sebastián de regreso á Toulouse la banda de artillería francesa de guarnición en aquella ciudad, que acaba de ganar el primer premio en el certamen musical de Gijón.

Hoy ha llegado á esta ciudad procedente de Cuba, el teniente don Felipe Imaz Alegria.

Dicho señor fué gravemente herido, siendo necesario amputarle el brazo derecho.

Marchó á Cuba con el batallón expedicionario del regimiento de Amérrica, pasando en el ejército de la gran antilla á servir en el regimiento de Vizcaya.

Ha sido autorizado el coronel don Francisco Cirujeda y Cirujeda para que use, fuera de los actos de servicio, varias espadas de honor que le han sido regaladas por distintas corporaciones.

De una estadística publicada por un periódico alemán con motivo del aumento de población de algunas ciudades importantes, resulta que desde 1800 hasta 1890 la población se ha

Conferencia telefónica

DE MADRID Complot descubierto

Madrid 27 (4'45 t)

Telegrafían de México diciendo que se ha descubierto un vasto complot anarquista para quitar la vida á varios ministros españoles.

En la conjura figuran conocidos anarquistas, entre ellos dos que han residido mucho tiempo en Barcelona.

Habla Sagasta

El corresponsal de "El Imparcial", en Avila ha celebrado una conferencia con el señor Sagasta para preguntarle su opinión acerca de la carta publicada por el señor Martínez Campos.

El ilustre jefe del partido liberal concede mucha importancia á la carta del general Martínez Campos y dice que por la situación en que se ha colocado ha tenido que causar profundísimo efecto entre las filas conservadoras.

Hablando el señor Sagasta de la situación actual del Gobierno ha dicho:

"Esto se derrumba sin que apenas pueda resistir hasta que vuelva la corte á Madrid.

El Gobierno se suicida habiendo llegado á un completo estado de descomposición.

Y qué situación nos deja! Qué herencia más desgraciada! La guerra de Cuba va de mal en peor; la de Filipinas va de tropiezo en tropiezo por no haberse mandado los refuerzos pedidos por el general Polavieja; amenazan los Estados Unidos y ante situación tan gravísima se entregan los conservadores á luchas de familia que á ningún fin práctico conducen.

Los liberales al encargarnos del Poder nos haremos cargo de una situación de las más difíciles porque ha atravesado la nación.

Silvela, de tanda

El señor Silvela ha hecho de claraciones en Málaga, juzgando de muy razonada la carta del general Martínez Campos y agregando que si se llevara á cabo la unión de los elementos conservadores habría fuerzas más que suficientes para la formación de un gabinete que solucionara en bien de la patria todas las cuestiones pendientes.

Dice que el partido conservador era sostenido por las condiciones personales de Cánovas y que faltado éste se hace necesaria la más estrecha unión y la más severa disciplina para que el partido pueda llenar las funciones de gobierno.

Afirma que esto mismo viene diciendo desde que, por razones de todos conocidas, tuvo la necesidad tristísima de separarse del señor Cánovas.

Valores públicos

Cotización del día de hoy

Table with columns for bond types (Deuda perpetua, Deuda amortizable, etc.) and prices for two dates (Día 26 and Día 27).

Contra "La Epoca,"

"La Epoca", de anoche publicó un suelto oficioso en el que afirma que el señor Fabié corrigió los defectos literarios de la carta de Martínez Campos, censurando el que dicho señor no hiciera dimisión del cargo de presidente del Consejo de Estado antes de meterse en cábalas políticas y hacer ruda oposición al Gobierno.

El señor Fabié tiene intención de visitar hoy al general Azcárraga para presentarle la dimisión del cargo que ocupa.

Afirmase en los círculos políticos que le será admitida en el acto.

Conferencia

Hoy han celebrado una conferencia los señores Cos Gayon y Tejada de Valdesera con el presidente del Consejo de ministros.

Navarro de viaje

Esta noche sale para Santander el ministro de Hacienda señor Navarroreverter.

Este ha declarado que va á pasar unos días con su familia que se encuentra veraneando en aquella playa, pero no faltan gentes suspicaces que aseguran que el Necker español lleva una misión del gobierno cerca del general Martínez Campos, misión que le fué conferida en el Consejo de ayer noche.

Otra triple

Telegrafían de París que ha producido gran entusiasmo el anuncio de una alianza entre Francia, Rusia y Alemania, con objeto de solucionar la cuestión de Oriente.

Dicen los franceses que por medio de esta alianza podría Francia ocupar el alto rango que le corresponde en el concierto europeo.

Los periódicos de París y los

de Tolón y Lyon dicen que Francia se sometería á un tratado de alianza con las dos naciones mencionadas, con la condición expresa de que no pudiese llegarse á una guerra franco-alemana, sin que la tercera nación, ó sea Rusia, la autorizara.

Atanan mucho la atención estos raptos de entusiasmo de los franceses al tratarse de la unión con un pueblo para el que siempre deben guardar sentimientos.

Ladra don Carlos

El diputado señor Lopez Muñoz, corresponsal de "El Defensor de Granada", ha celebrado una "interview", con don Carlos en Lucerna.

Considera el Pretendiente que la muerte de Cánovas es el suceso más grave ocurrido durante la Regencia, teniendo que ser necesariamente causa de grandes acontecimientos políticos.

Ha declarado don Carlos que el general Martínez Campos es el soldado más leal y desinteresado que tiene la actual monarquía; pero á su sentir equivocóse lastimosamente cuando fué encargado de la dirección de las operaciones en Cuba.

En concepto del R., para terminar aquella campaña debe andarse sin contemplaciones, contestando á la guerra con la guerra, y no haciendo concesión alguna hasta que esta se termine.

Cree que las reformas que ahora quieren implantarse si se hubiesen llevado á la práctica en tiempo oportuno, hubieran evitado el actual conflicto.

Ahora es imposible retroceder y no hay más remedio que hacer todo género de sacrificios para dar cima á la empresa de la pacificación.

Tratando de la posible ruptura de relaciones entre España y los Estados Unidos, ha manifestado que cree que llevarían la peor parte los yankees por que aquel pueblo carece de la hidalguía y otras condiciones excepcionales del pueblo español.

Restriéndose á la posibilidad de un movimiento carlista en España ha guardado las naturales reservas, pero haciendo la manifestación de que le interesa mucho (2) la suerte de España y de que antes que nada es patriota (1).

Amor al garbanzo

Se hacen muchísimos comentarios en los centros políticos acerca de lo tratado ayer en el Consejo de ministros.

Llama la atención en primer término la teoría sustentada por el señor Cos Gayon de que mientras los partidos están en

el Poder debe ser el jefe de los mismos el presidente del Consejo de ministros.

Se censura esta teoría apreciándose como un sofisma necesario para que el actual gabinete pueda ir tirando. Peris.

ULTIMA HORA Más del complot

URGENTE Madrid 27 (5'50 t.)

Se han recibido numerosos detalles acerca del complot descubierto en México.

Dicho complot tenía por objeto atentar contra la vida de nuestro ministro plenipotenciario don José Brunetti y Gayoso duque de Arcos.

Descubierto el complot ha sido detenido un súbdito español llamado José Vicente.

Ha sido reducido á prisión é incommunicado.

Acabo de ver al general Azcárraga de quien he solicitado detalles acerca de lo ocurrido, contestándome que nada podría decirme puesto que oficialmente nada se le ha comunicado.

Ha causado en Madrid gran impresión la noticia, por creerse esté relacionado con el atentado del señor Cánovas y con la conspiración anarquista anunciada desde Londres al llegar á esta ciudad los deportados que estuvieron presos en el castillo de Montjuich. Peris.

Boletín del día

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el día 28

SANTO DEL DIA.—San Agustín ob. y dr. El oficio divino es de San Agustín con rito doble de primera clase y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve de la mañana horas canónicas y misa conventual solemne. A las tres y media vísperas solemnes, completas y rosario.

En San Saturnino.—Novena de Nuestra Señora del Camino. A las nueve de la mañana misa y novena rezadas. A las siete y media novena, gozos cantados, salve y rosario.

En San Fermín de Aldapa.—Novena del I. C. de María. A las seis de la mañana misa rezada, rosario y novena. A las siete de la tarde rosario, novena, sermón y gozos cantados.

En las parroquias.—A las diez misa parroquial.

En San Agustín.—Función á su santo titular. A las diez tercia y misa rezada, á continuación la solemne con sermón que predicará el R. P. Gomez, misionero del I. C. de María. A las cinco y media se expondrá S. D. M. y se cantarán vísperas y se hará la reserva á las siete y media.

En San Pedro.—(Extramuros.) Función á San Agustín; á las diez misa solemne con exposición de S. D. M. y sermón que predicará el R. P. Capuchino Fr. Arcángel de Sesma, quedando expuesto hasta las seis de la tarde que será la reserva.

La congregación de esclavos de la virgen del Sagrario celebrará al oscurecer rosario solemne en la catedral.

duplicado en Amsterdam, Birminghan, Bruselas, Manchester y Roma y que se ha triplicado en Copenhague y Marsella, Lyon, San Petersburgo, En Praga, en Londres es hoy cuatro veces mayor que al comenzar el siglo actual; en Dresde, Colonia, Breslan, tual; en Hamburgo y Varsovia, seis; Leeds, Liverpool y Glasgow, siete; en en Sheffield y Leipzig, Buda Pest Munich, ocho; en Leipzig, Buda Pest y Berlín, nueve, y en Baltimore, treinta y nueve.

Sin embargo, tocante á aumento, se llevan la palma las ciudades americanas. En Nueva-York y en Filadelfia la población ha aumentado veinticinco veces desde que comenzó el siglo, Chicago, doscientos cuarenta y cinco veces y Brooklyn, treinta y nueve.

GRAN SOMBRERERIA 5 Calceteros 5

Información del "HERALDO DE NAVARRA," (Servicio de la tarde)

Conferencia telefónica DE SAN SEBASTIAN

San Sebastian 27 (3'05 t.)

Visita á un buque

Esta mañana S. M. la Reina Regente, acompañada de sus augustos hijos y del ministro de jornada señor duque de Tetuán, ha visitado el transporte de guerra "General Valdés."

El comandante del buque ha estado atentísimo con S. M. enseñándole todos los departamentos del buque.

A las doce ha regresado al palacio de Miramar.

Excursión

Dentro de breves días S. M. hará una excursión marítima á bordo del transporte "Valdés," que durará algunas horas.

Baile suspendido

También se pensaba haber dado un baile nocturno á bordo del mismo buque; pero en vista del triste drama desarrollado en Santa Agueda y de las campañas de Cuba y Filipinas, el comandante del buque se ha negado á la realización del proyecto.

Los toros

Hay bastante animación para los toros.

Se ven algunos franceses.

La tarde buena.

Pamploneses

He tenido el gusto de saludar á gran número de pamploneses que se encuentran veraneando en esta.

Blasco.

LUISA

Y á medida que el día avanza cambia por completo la decoración que, desde las primeras horas de la madrugada tiene puesta la coronada villa.

Manolo, después de haber acompañado á don Andrés hasta la Puerta del Sol, empezó á subir la cuesta de la calle de la Montera.

Por fin llegó á su casa, subió la escalera, llamó, le abrieron y sin hablar ni una palabra se metió en su habitación.

—¡Vaya! ya ha llegado la tan deseada hora de que empiece á trabajar con ahin-

Con un poco de tino que tenga, Luisa será mía en breve.

¡Ja, ja! Pobre Federico, mientras él viajaba por tierras desconocidas, yo voy á sitiarte la fortaleza guardada por tanto tiempo.

Y el chico parece que esta mañana se escamó algo cuando me oyó hablar de su Luisa, pero la verdad es que se me fué un poco la lengua y hay que andarse con mucho cuidado, pues un descuido mío puede echar por tierra planes y proyectos.

Paréceme mentira que haya mujeres que no comprendan cuando uno las ansía y las adora.

Folleto del HERALDO DE NAVARRA 57

Yo estoy loco, sí, loco por ella; me desprecia y no osa mirarme siquiera.

Peor para ella, pues lo que no se hace de buen grado, se hace por la fuerza.

Veremos á ver, ahora que Federico se ha marchado, si es capaz de resistirse tanto.

Por lo pronto el primer escalón lo tengo subido.

Los demás ya se irán haciendo menos pesados.

Y esto diciendo sacó de un bolsillo de su americana un paquetito que se puso á contemplar, apareciendo en sus ojos un brillo extraordinario y sonriendo irónicamente.

Lo que contenía aquel paquetito era una cosa que horas antes habían tenido unas manos más delicadas que las que ahora lo aprisionaban.

El que aquel objeto esruviese en poder de Manolo, era casi una profanación, pues dedicado como estaba á una persona honrada y querida, no debía tenerlo un miserable pues no de otro modo podemos llamar al que titulándose amigo inseparable de Federico, aprovechaba un momento de distracción, y las sombras de la noche para robarle el escapulario regalado por Lui-

60 LUISA

la salida del taller, pero luego, siempre me tendrá á su lado.

En primer lugar necesito decirle á ella y á su madre, no que Federico me ha encargado que cuanto les haga falta me lo pidan á mí, para él pagarle luego, no; las diré por mí cuenta que mi bolsillo está siempre á su disposición.

Pero eso ya lo pensaré, lo principal es que el mayor estorbo ha desaparecido.

El triunfo será mío ó poco he de poder.

Y tendiéndose en la cama, se puso á meditar y á seguir in menti los asquerosos propósitos que abrigaba.

Como quiera que ya el sol penetraba por los balcones del gabinete, y que en la casa se sentía el ruido producido por varias voces, unos pidiendo agua, otros las botas, quien el cepillo, le fué imposible á Manolo coger el sueño.

Por debajo de la puerta le echaron El Imparcial, y por aquéllode entretenerse un rato, bajó de la cama; lo cogió y se puso á leerlo.

Había recorrido ya dos ó tres columnas cuando de repente desvió la vista del periódico y se quedó ensimismado. —Balboa, Balboa... tendría que vez que fuera ella.

Pedid entodas las farmacias BICARBONATO de SOSA  
**QUIMICAMENTE PURO**  
 Del farmacéutico *Torres Muñoz*, Calle de San Marcos 11 Madrid  
 Cura el dolor de estómago y malas digestiones. Es el mejor polvo dentífico y el más económico. Este producto es soluble y no hace daño, y aunque se aumente la dosis no perjudica.  
*Exigir la firma de Torres Muñoz en el cierre de la caja*  
 Cajas metálicas de 0'50, 1 y 5 pesetas



Para enfermedades urinarias  
**SANDALO PIZA**  
 MIL PESETAS  
 a que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las reales academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.  
 Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.  
**NO FIARSE DE IMITACIONES, PEDID SANDALO PIZÁ**

**LA UNION**  
 Compañía anónima de seguros contra incendios



FUNDADA EN 1828

Establecida en París, 15, rue de la Banque.  
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación

Garantías de la Compañía en 31 de Diciembre de 1896

Capital social.....	Pesetas	10.000.000
Reservas.....	"	10.135.000
Primas á recibir.....	"	76.583.905

Total de garantías... 96.718.905

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1896, pesetas 15.986.763.085  
 Sinistros pagados desde el origen de la Compañía 211.246.625

Esta gran compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España.

Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro.

Los setenta años de antigüedad de esta Compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Pamplona PEDRO RIEZU, Nueva, 20, 3.º

La industria moderna

Sellos de Caucho y metal  
 Comisiones y representaciones  
 PAMPLONA  
 CASILDO ARJAMENDÍA, CHAPITELA 10. 4.º  
 Timbres para el comercio y banca en caucho, cobre y acero. Aparatos automáticos numeradores y fechadores. Sellos para el bolsillo desde dos pesetas; tintas y cajas de tintas perpetuas; tinta para marcar la ropa «La Infalible.» Tenazas de precintar, rótulos de hierro esmaltado, placas para puertas, en latón, cobre, fundición de bronce, zinc, etc.

BAZAR MÉDICO

7, Bidebarrieta, 7  
 BILBAO  
 Casa especial en instrumentos de Cirujía. Mobiliario aséptico para operaciones.  
 Cura de LISTER  
 Biberones, jeringas, irrigadores, medias elástica, gabinete para la aplicación de aparatos ortopédicos, bragueros y fajas.—Precios fijos y módicos.

GLANDARIO 6 café salud recomendado por todas las eminencias médicas.

Higiénico, agradable y económico  
 Paquete de cuarto kilo 50 céntimos  
 " octavo " 25 "  
 Marca: La Torre del Oro  
 Fabricante: ESTEBAN MARTINEZ y C.ª—SEVILLA  
 Pídase en todos los ultramarinos y confiterías  
 Depositario exclusivo en Navarra y Vascongadas; CLAUDIO LOZANO, San Nicolás 6ª Pamplona.—Se solicitan agentes en todos los pueblos. Condiciones de venta, inmejorables.  
 l j

Café Nervino Medicinal

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas hobicas, á 3 y 5 pesetas caja.— Se remiten por correo á todas partes. Dr. Morales, Carretas 39 Madrid.— En Pamplona, farmacia de J. Valencia.



CÁPSULAS EUPEPTICAS DE

**MORRHUOL**  
 Principio activo de aceite de hígado de bacalao hipofosfitos y cuasina del  
**DR. PIZA**

Primer preparador español de dicho medicamento.—Premiado con MEDALLAS DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran premio en la Exposición de Suecia de 1896.

El MORRHUOL contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del MORRHUOL con los hipofosfitos y la cuasina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis pulmonar, bronquitis, raquitismo, escrófula, linfatismo y debilidad general. No contiene MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano como en invierno.—De venta al por mayor y menor, farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

**LITINA SOLUBLE**  
 DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadía. Se remiten por correo.

Casa HERMANN-LACHAPPELLE, J. BOULET & C.ª, SUCESORES

Ingenieros-Mecánicos, — 31-33, Rue Bolnol, PARIS  
 2 MEDALLAS DE ORO Y MIEMBRO DEL JURADO, BARCELONA 1888  
 CRUZ DE LA LEGION DE HONOR 1888  
 CUATRO MEDALLAS DE ORO, EXPOSICION UNIVERSAL PARIS 1889

Aparatos continuos para la Fabricacion

DE TODA CLASE  
 DE BEBIDAS GASEOSAS  
 LIMONADAS — SODA-WATER  
 VINOS ESPUMOSOS  
 Las unicas con el interior metálico  
**SIFONES**  
 DE TODAS FORMAS Y DE TODOS COLORES  
 Envío franco de todos los prospectos detallados

El Doctor Don Tomás Arnal

Especialista en las enfermedades de los ojos del Colegio de Médicos de Zaragoza, Decano de los oculistas de Aragón y Navarra, etc.  
 Ha trasladado, por motivos de salud, su gabinete oftálmico de Zaragoza, donde ha residido veinticuatro años, á Tudela (Navarra) montado con todos los aparatos é instrumental que exigen los adelantos modernos. En dicho gabinete recibirá en consulta de diez á una de la tarde á todos los enfermos de la vista que deseen utilizar sus conocimientos. Honorarios módicos. Más de veinticinco años dedicado á la curación de todas las enfermedades de los ojos por GRAVES y CRONICAS que estas sean y practicando con feliz éxito toda clase de operaciones en los mismos.  
 Carrera de las Monjas, 13, principal.—TUDELA (Navarra)

Trabajos de imprenta y encuadernación se hacen con prontitud, gusto y economía.

Objetos de escritorio Se han recibido de todas clases de papeles y sobres para cartas, en estuches de papel y sobres inmensa variedad en clases y precios.  
 Papeles de hilo rayados y cuadrículados de todas clases.  
 Antigua y conocida casa de ROMAN VELANDIA, San Nicolás 15 y 17 Pamplona. 1=15 a

Venta de perros

En la calle de Santo Domingo número 25 se venden dos cachorros de pura raza inglesa y uno mestizo de Terranova, en el estanco darán razón.

LA RIOJA ALTA

Pídase el vino fino de mesa (cosecha 1893) de esta acreditada marca en todas las fondas y restaurants.  
 Depósito en Pamplona: señores UTRAY é HIJO.

VINOS de CORELLA

Se venden por cuenta del cosechero en la calle de la Estafeta número 74.  
 Precios sin igual y clases superiores.  
 No dejen de visitar el almacén.  
 Se sirve á domicilio.  
 No equivocarse, ESTAFETA, 74.  
 8 p-7 c

Sacó una caja que estaba vacía; y en ella depositó el escapulario.  
 Miró á su alrededor para ver si alguien le expiaba y tranquilizándose al no ver á nadie cerró aquel baul misterioso.  
 —Es probable que no me haga falta, pero nunca está demás el guardarlo, por lo que pueda ocurrir.  
 ¿Con que, amigo Federico, me encargas de la custodia y vigilancia de Luisa, durante tu ausencia? Ya verás que bien me pronto. En cuanto pueda, me caso con ella y luego... luego reclama á quien quieras.  
 El pensar solo que esa mujer encantadora pudiera llegar á ser su esposa, me hace hervir la sangre en mis venas, y me siento capaz, para evitarlo, de cometer todo lo que otro ser humano pueda cometer.  
 A estas horas ya habrá ido á su taller y de seguro que lo que hoy trabaje será poco, pues dedicará todo el día á pensar en su Federico.  
 Bah, tonterías; lo más fácil será que tanto ella como él, se olviden por completo de sus amores, lo cual me satisfará en gran modo, pues sería más asequible mi conquista.  
 Durante unos dias no iré á esperarla á

ya, ya que no podia apoderarse del intenso amor que ésta le profesaba.  
 Cuando Manolo fué á casa de Federico para acompañarle al cuartel, observó que había encima de la mesa un escapulario, el cual se supuso en seguida que sería un último recuerdo de su amada.  
 A una vuelta que dió Federico para coger la maleta, desapareció el escapulario, de la mesa, yendo á parar al fondo de un bolsillo de Manolo.  
 Es decir, éste había cometido un robo, valiéndose de la amistad y de la confianza en él depositada, desde el momento que se le permitía la entrada en aquella casa.  
 Cansado ya de mirar el objeto robado y después de haberse fijado bien en él se dirigió á un baul.  
 Lo abrió, y tocando un botoncito casi invisible que en el mueble había, apareció un doble fondo, admirablemente oculto á las miradas del más diestro.  
 Allí había curiosamente colocados varios frasquitos de cristal, todos con sus correspondientes etiquetas y de diferentes tamaños: papeles encarpados, un puñalito diminuto y otros varios objetos difíciles de enumerar.

Gonzalez, ó Manolo como lo llamaban los que le conocían.  
 El mimo y cuidados que le prodigaban no era porque él fuese bueno ó se portase bien con ellas, no; era porque de cuando en cuando les hacía algún pequeño regalo en compensación, no obstante, de los muebles que rompía y de lo que les hacía rabiar.  
 Manolo era ya inquilino antiguo. Desde que se dedicó á representar casas de comercio no había vivido en otra que en la de doña Rita.  
 Como deberla mensualidades no la debía muchas, pero siempre quedaban pendientes de ajustes dos ó tres.  
 Manolo ocupaba en aquella casa un gabinete con una alcoba, dando los balcones del primero á la calle de la Montera.  
 Las calles de Madrid á esa hora se ven llenas de criadas y criados que acaban de hacer la compra.  
 Los puestos de buñuelos y churros van desapareciendo; las plazuelas despejándose algún tanto de compradores; los vendedores de periódicos guardan ya bajo el brazo pequeño número de los de la mañana; los tranvías circulan ya en todas direcciones.